

# EL BATAILLADOR

PERIODICO DECENAL

DIOS PATRIA FUEROS

Año I	<b>Redacción</b> SAN JORGE, NÚM. 30, ENTRESUELO <b>ZARAGOZA</b> A donde se dirigirá toda la correspondencia que se refiera á la Redacción.	Se publica los días 6, 16 y 26 de cada mes — ANUNCIOS Á PRECIOS CONVENCIONALES	26 de Septiembre de 1910	<b>Suscripción</b> Trimestre . . . . . Pesetas 0'75 Semestre . . . . . » 1'50 Año . . . . . » 3'00 PAGO ADELANTADO	<b>Administración</b> CALLE DE AINSA, 7 PRAL., HUESCA La correspondencia <i>exclusivamente administrativa</i> , se dirigirá con esta dirección á D. Raimundo Rodríguez	NÚM. 17

## 2 DE OCTUBRE

Importantísima y resonante la manifestación católica nacional señalada para el día 2 de Octubre próximo.

En Zaragoza solemnísima función religiosa en el santo templo del Pilar demostrará á los enemigos de la religión santa que profesamos, ser anhelo público y verdadero del pueblo aragonés la conservación de nuestra fe tradicional no solamente en el recinto del hogar, en la vida de familia, sino también en la vida del Estado en el espíritu de las leyes, en todas las manifestaciones externas de la conciencia nacional.

La Junta católica regional de Aragón presentará á los poderes públicos enérgica protesta por los planes y actos del gobierno no conformes con el espíritu público católico español, sumiso siempre á los acuerdos y decisiones del soberano Pontífice que por dicha nuestra rige la Cátedra de Pedro.

En todos los arciprestazgos y pueblos de la archidiócesis se organizan juntas locales. Se asegura que en la manifestación de Zaragoza tomarán parte más de treinta mil católicos. Hasta la fecha hay organizadas en Aragón sesenta y una manifestaciones católicas para el día 2 de Octubre.

En Huesca se prepara solemnísimo Rosario general que partiendo de la parroquia de San Martín se dirigirá al santuario de la Virgen de Salas y de la Huerta, donde probablemente se pronunciará una sentida plática alusiva al acto que se celebra, regresando por el camino de las cruces al templo referido, cantándose allí, fervorosa y suplicante «Salve».

Se supone que los actos políticos de protesta serán en Huesca coincidentes con los realizados por sus hermanos de Zaragoza. Sabemos que el Prelado oscense, secundado por respetables y entusiastas prebendados y por los celosísimos Párrocos de la capital, trabaja activamente por el mejor éxito de esta prueba de religiosidad y de amor á la Iglesia del pueblo de Huesca.

En Barbastro gran número de pueblos acudirán en pacífica manifestación al santuario del Pueyo y en el bajo Aragón además de la gran romería ya celebrada, un gran aplech en Borja y concurridas manifestaciones católicas en Tarazona, Calatayud, Alcañiz, Belchite y otros pueblos.

\*\*\*

*El Diario de Huesca* se alarma sobremedida ante el espectáculo de las manifestaciones católicas señaladas para el día 2 de Octubre. No, *Diario de Huesca*, no.

No se trata de *esparcir en la nación estremecimiento de ninguna clase* ni entablar luchas fratricidas en defensa de personas é instituciones. Se trata únicamente de hacer entender al que corresponda que si hay en España una opinión liberal, hay todavía una opinión católica, en todo lo que afecta á los principios fundamentales de gobierno. Se trata de probar dentro de la más perfecta legalidad, existen españoles no conformes con esos *avances y esas tenacidades* que no explica

concretamente el periódico oscense y fuera *quietismo y mudex*, muy culpable en los católicos, desoir en tan grave asunto la voz de sus jefes naturales, sus obispos respectivos, aunque sean de *Tauste*. É indiferentísimo inculcable en los hijos sumisos de la Iglesia Santa, dejar sin consuelo las amargas quejas de su amadísimo Padre Pío X, vicario de Cristo en la tierra.

Por lo que á Huesca se refiere, ciertamente, puede vanagloriarse *El Diario de Huesca*, pues efecto de sus continuas propagandas son muchos los que llamándose católicos excusan manifestarse en tal sentido y que sin necesidad de fatídicos anuncios tomados de *El Imparcial*, ni toques de Riego, precursores de inauditos estremecimientos, puede estar seguro que los actos religiosos y políticos que realicen legalmente los católicos oscenses ni le han de hacer perder lo que casi toca con las manos, ni le han de cercenar en nada su omnipotente influjo en la política gubernamental del alto Aragón.

En tanto no rompa lanzas contra pacíficos fieles que satisfacen su público anhelo, llevando al santuario de la Virgen de Salas y de la Huerta la procesión del Rosario, que todos los años recorre las calles céntricas de la ciudad, pero que no son tontos y comprenden el alcance de los proyectos del Sr. D. José Canalejas y Méndez, proyectos efectivamente anticatólicos según consigna *El Liberal* en un su artículo del 22 del mes actual.

Del sincero ministerialismo de *El Diario de Huesca*, hoy nadie duda, y por esta razón extraña le molesten tanto y dedique tan furibundos artículos, contra manifestaciones tan inocentes, consentidas y autorizadas por el gobierno.

## AL VUELO

«Nostalgia de Fuente-Tibia.»

Este es el título de un artículo (dos columnas, largas como de media vara—las hemos medido—de letra menudita y apretada) que publica *El Universo*.

\*\*

Nos llamó la atención el titulejo tan congruente con la política de *El Universo*: ¡Fuente-Tibia!

Y lo leímos.  
Y en efecto: hay congruencia.

\*\*

Se trata de un alarde de literatura humorista, de la descripción de un supuesto balneario: Fuente-Tibia.

Y dice *El Universo*:

«El agua minero-medicinal de Fuente-Tibia, á más de sus reconocidos efectos sedantes sobre la naturaleza animal, no me cabe duda que ablanda los sentimientos como la del Lozoya los garbanzos. En efecto: era edificante oír llamar *mamá* á su suegra á cierto bañista cincuentón, de barba judaica y panza de contrabajo y hablar á todas horas de sus encantadores sobrinitos á otra señora, á quien Dios no dió hijos y fundó una escuela mitad Manjón y

mitad laica; porque hasta en pedagogía práctica conviene optar por el término medio, molde de la virtud».

¿Lo ven ustedes? ¡Vaya si es congruente con la política de *El Universo* la cura de agua y la vida balnearia de Fuente-Tibia!

\*\*

¿Más? ¡Pues véase lo que á continuación sigue diciendo *El Universo*:

«En general, el sexo bello que va á Fuente-Tibia tiene, como los cuchillos de la mesa, matada la punta de los encantos; las tentaciones son allí poco frecuentes. Las contadas niñas casaderas que acompañan á sus parientes enfermos, ó son cotorritas ó llevan novio marginal; y el magro de las jamonas no suele ser de Trévez, Montánchez ni Avilés. Las comidas discurren, pues, tranquilas.»

¡Muy gracioso! ¡Y muy edificante! Pero *El Universo* ¿que quedará para aperitivo!

¿Lo ven ustedes? ¡Mitad Manjón y mitad laico!

Es lo que dice: «Conviene optar por el término medio».

Lo mismo en política que en la mesa redonda de Fuente-Tibia.

## Repostería política

Emparedados democráticos

Lo primero es preparar la masa. Si puede ser esa que llaman *del pueblo*, saldrán mejor los emparedaditos: pero es necesario que esté bien cargada de levadura para que fermente pronto y bien. Nada mejor para esto que *mostaza latifundiosa, vinagrillo francés, blanco de Inglaterra*, ó alguna otra *substancia moderna* efervescente.

Después que la masa esté en ebullición á fuerza de tantos y tan fuertes fermentos, es llegada la ocasión de rellenar los emparedados.

Para esto suelen emplearse *trocitos de Concordato, tajaduras de Ordenes religiosas, quesitos á lo Perezagua, ron sangriento de Barcelona*, y una pequeña cantidad de *harina vaticanista*.

Hechos los emparedados, se cuecen en los hornos democráticos y no resta otra cosa, una vez cocidos, que darles el correspondiente baño.

Este puede ser *baño de rosas* ó *lejía quita manchas*, según las indicaciones, pero en ningún caso puede faltar el adornito ó marca de fábrica. Puede ser ó *tres puntos* ó *un compás* ó *una escuadra* ó cualquiera otra señal que la *repostería latina* ordene, porque es la más adelantada en estos preparados modernistas.

## La protesta católica

Ha llegado el momento de mostrar la virilidad de nuestros corazones. Nada hay tan magnífico, tan sublime como el espectáculo de la solidaridad de un pueblo entero surgiendo potente al contacto de una idea grande, generosa. Hoy es llegada esa ocasión solemne.

España, España entera va á alzarse como

un solo hombre y á lanzar su vibrante grito contra la impiedad jacobina.

¡Esa malvada impiedad que tira á herirnos en lo más íntimo, que asesta ya rudos golpes contra nuestro más preciado tesoro, contra esa tradición gloriosísima que enlaza nuestras almas con las almas de nuestros heroicos antepasados y que á todos nos compenetra y vigoriza!

Es en nombre de las sagradas creencias que bebimos con la leche de nuestras madres: es en nombre de esos purísimos sentimientos católicos que nada ni nadie podrá arrancar de nuestros corazones, en el que hay que ir á protestar contra un nefasto sectarismo.

La Iglesia, que ha dado al mundo la civilización de que se gloria, se ve hoy vejada, perseguida en nombre de esta misma civilización.

Hijos desnaturalizados seríamos si no acudiésemos á levantar nuestro clamor al lado de nuestra Madre ofendida y á impedir con todas nuestras fuerzas el que se le arrebaten esos medios de acción, que en momentos de sinceridad han maravillado hasta á sus enemigos y con los que ha conquistado para la humanidad todos sus nobles timbres.

Contra esa tremenda iniquidad es contra lo que protestaremos mientras nos quede un hábito de vida.

Que todos los católicos aragoneses de buena voluntad acudan á las manifestaciones católicas que en nuestra región habrá el día 2 del próximo Octubre, para evitar que en nuestra patria triunfen los sectarios como triunfaron en Francia, porque los católicos franceses se metieron en la iglesia y no supieron cuando aún era tiempo, salir á la calle á dar la cara por Cristo.

¡Católicos aragoneses! ¡Adelante!

¡Por Cristo y por la Iglesia!

## Fuentes claras

A mí me gustan los hombres cuanto más claros, mejor; los corazones cerrados nunca los pude ver yo: aunque nazcan entre peñas, las mejores fuentes son las que dejan ver el fondo, las que no tienen color; no hay hierba ni piedrecilla que no descubra allí el sol: así quiero yo á los hombres; así busco el corazón del amigo; al agua turbia siempre le he tenido horror.

BARÓN DE HERVES.

CRÓNICA DE MADRID

## ¡AHÍ DUELE!

—¿Pero qué hago yo? ¿Con quién me meto yo?

Esto es lo que ha dicho hoy el señor Canalejas, entonando un *mea culpa* tan extemporáneo como lleno de candidez, hablando á propósito de las manifestaciones católicas del día 2 de Octubre.

Era su tono quejumbroso, doliente: tono de hombre extrañado que no tiene conciencia del mal que causa y le choca que se le combata á pretexto de él, y remachando el clavo de su extrañeza, así como en son de disculpa, se quejaba de que este movimiento de la España católica despierta, fuera



es hacerle libre é independiente del error; someter la voluntad á la moral, es libertarla de la degradación; someter las pasiones al entendimiento y á la voluntad, es dignificarlas arrancándolas á la brutal animalidad; y todo ello ilustrado, dirigido y elevado por la religión, constituye realmente la liberación total del hombre, sublimándolo á su más alto grado de excelencia.

Mientras que el proclamar, por lo contrario, el pensamiento independiente de la verdad, es abandonarlo al error; proclamar á la voluntad libre de la moral, es rendirla á la pasión; proclamar la independencia de las pasiones, es someterlo todo á la ciega animalidad; y todo ello libre é independiente de toda influencia sobrenatural religiosa, es la suma degradación del hombre al nivel del bruto.

Y es que Balmes, sabio filósofo á la vez que clerical reaccionario, fundado en el principio incontrovertible de que la más noble y perfecta libertad de los seres está en la consecución desembarazada de su respectivo objeto ó fin, estudia y penetra en lo íntimo de la naturaleza humana; y justipreciando la superioridad de la parte racional sobre la animal, el objeto respectivo de las potencias espirituales, y el auxilio que en su más perfecta consecución pueden prestarlas las pasiones inferiores subordinándose á ellas como de inferior á superior; determina y concreta el fin propio y adecuado de todas, ábreles vía libre en el camino de su deber, y así establece entre los distintos constitutivos del hombre un concierto tan admirable y armónico, que hace de su ser, en cierta manera antagónico, un ser racionalmente libre y perfecto.

Todo al revés de los progresistas liberales, quienes allá en sus Cortes de Cádiz habían borrado de una plumada el verdadero objeto y fin de las diversas facultades racionales del hombre, y su natural supremacía sobre sus ciegas pasiones; dejándolas que á tontas y á locas se movieran todas, y que la fuerza brutal de estas últimas se sobrepusiera á la razón de las primeras, convirtiendo así aquel admirable concierto humano, en un despótico é infernal desconcierto. De modo que para los clericales y reaccionarios á lo Balmes, puesto que todas las facultades y pasiones humanas tienen su objeto propio y digno, y por lo tanto su deber de sumisión respectiva, todas delinquen al faltar á ella y todas pueden y deben ser justamente reprendidas en el hombre, por la autoridad pública, al hacerse en una ú otra forma su falta manifiesta, previniendo y evitando así en su principio y raíz los hechos punibles.

Para los liberales de las Cortes de Cádiz, en cambio, quienes escribieron ó mantienen en su Constitución liberalísima la independencia absoluta de las facultades y pasiones humanas en sí mismas consideradas, ni delinque la inteligencia, ni peca la voluntad, ni cometen crimen las pasiones porque simplemente se desvían de su debido objeto; sólo delinquen los instrumentos por ellos movidos al dar forma material á sus crímenes libremente preparados. De aquí los atentados y semanas trágicas inevitables en una nación civilizada como España, y que tan sólo resultan reprimidos después de hechas las víctimas.

Tanto significan é importan respectivamente en sus últimas consecuencias, *El Criterio* de Balmes, frente á frente de la Constitución liberal de las Cortes de Cádiz.

¡Ojalá que á la potente luz de los resplandores de ciencia y de verdad irradiados en España por el presente Centenario de Balmes, se disiparan para siempre las sombras y errores liberales que nos carcomen, y que se pretendan glorificar en el próximo Centenario de las Cortes de Cádiz, ruina de todas las regiones y glorias españolas!

JOSÉ ALSINA BOVER, Pbro.

## ¡SON TANTOS!..

Particularmente desde Felipe V para acá, se afirma uno y otro día que los frailes son demasiados.

Es tema de los impíos y nerones de mandil preguntar ¿cuántos frailes hay en España? ¿Cuántas monjas en cada monasterio?

Mas á nadie se le ocurre preguntar si son pocas ó muchas las 34.000 *engarritadas, encartilladas, tributarias*, de la capital sola de España. Tan horrenda estadística da un libro, que corre impreso, escrito por un doctor en Medicina, que debe saberlo.

Y no se pregunta por el número de tantos pobres, enfermos, asilados, ancianos desvalidos, párvulos, niños y niñas sostenidos, educados y con suma caridad y diligencia consolados, mantenidos y cuidados por frailes y monjas.

Ni pregunta nadie por el número excesivo de paseantes, holgazanes, golfos y zánganos, ignorantes de las cuatro cosas que ha de saber todo cristiano si quiere salvarse; trastornado-

res, no ya sólo del orden divino y eclesiástico, sino también del público social.

Mucho ganaría la patria de San Fernando si los pilotos de esta frágil nave de la república miraran mejor lo que en España sobra y desmoraliza, y lo que instruye, enseña, edifica y más falta hace.

Yo lo que puedo responder y asegurar es que todos, monjes y monjas, lo son por su voluntad.

Lo que no comprendo, ni comprendo ninguna cabeza sana, es que teniendo libertad completa y perfecta el cómico para ser cómico, el bailarín para ser bailarín, el músico para ser músico, el pintor para pintar, el sastre para hacer ropa, el zapatero para su oficio, como el cocinero para hacer tortillas, ¿por qué no ha de tener libertad el fraile para ser fraile y monja la religiosa? ¿Son por ventura de peor condición los frailes y las monjas que todos los demás?

Y es claro, como todo el mundo ve: los frailes y las monjas son útiles al reino y á la sociedad; mientras que los vagos, los zánganos y las infelices engarritadas y muchas otras de su cuerda, por engaritar, son altamente perjudiciales á las familias y al pueblo en general.

Y conste como hecho constante y propio de la revolución cruel é inhumana: hoy pregunta por el número de frailes y de monjas; pero mañana preguntará por el número de curas, propalando como de costumbre, ser excesivo.

Y el pueblo vano, siempre inclinado á quienes le estrujan y hostil á quienes miran por sus hijos, cree al periódico y discurso impío, mucho más que al catecismo: ignorado del vulgo y de los llamados sabios y poderosos.

## AMIGOS Y ENEMIGOS

(CONCLUSIÓN)

Pero la mácula, el ite, la clavija central, el secreto de toda la patraña silogística que venimos desembrollando, es «sta *anguis* que late en la hierba.

Porque dice de Maura *El Universo* que es un político que «dentro de las inevitables condiciones de la época, transigiendo con lo que no hay más remedio que transigir, haciéndose fuerte allí donde cumple hacerse. les va á los alcances ó les cierra el paso (¡á los revolucionarios!)».

Conste que no añadimos ni quitamos una letra; que es auténtica toda la fresca de esas frases, nervio de la famosa conclusión en que asegura *El Universo* que es deber de los católicos ayudar resueltamente á la política liberal-conservadora de D. Antonio, y preparación próxima para la lectura del artículo «Maura», firmado por *Azorín* y copiado por *El Universo* en la misma plana del mismo número de autos.

¿Que son inevitables las condiciones de los tiempos?

¡Inevitables!  
¿Por la teoría de los hechos consumados? Cuidado que tropezamos con el *Syllabus* y nos rompemos el catolicismo contra la condenación de esa teoría.

¿Por imposibilidad física? Ojo; que nos movemos dentro del mundo moral que es libre.  
¿Por imposibilidad moral? Libre es si es moral, y siendo libre no puede ser imposible.

¡Inevitable lo que por lo mismo que es libre nos manda evitar la Iglesia! ¿Es que la Iglesia manda evitar lo inevitable hacer lo imposible?  
¿Poder de Dios, y en qué berengenas se zampa el diario de las coincidencias inevitables con *La Epoca*!

Inevitable para ese partido liberal-conservador, que como organiza y reorganiza partidos liberales destroza y mueve guerra á los católicos independientes de toda forma de gobierno y á todos los partidos católicos en general. ¡Inevitable para un partido debajo de cuya tutela y á merced de cuyo antojo está la suerte del turno pacífico, fundamento de las instituciones, como le llama *El Universo*, y hasta la suerte del liberalismo como confiesa *El Imparcial*!

Pero dejemos por ahora lo inevitable de las condiciones de la época, nunca tan inevitables, á la verdad, como la de los tiempos de la reconquista, y la de la etapa de la independencia, cuando también se apelaba á lo inevitable para desorientar y desesperar al pueblo cristiano, entorpecer é impedir la lucha y tranquilizar las conciencias y los estómagos de los afrancesados y los muladies, en su apretado abrazo con el zancarrón de Mahoma y con los mandiles napoleónicos de los asesinos del Dos de Mayo.

¡Oh, una y mil veces inspirado autor de la copla garibaldina!

Mangiamo bene,  
bebiamo bene,  
la Francia paga bene  
é tutto será bene.

¿Con que el Sr. Maura transige con lo que no hay más remedio que transigir?

El agarrarse á lo inevitable de las condiciones de la época para soltar esta afirmación, nos hace suponer que esa *transigencia* del Sr. Maura es la *transigencia* misma que proclamaron siempre los liberales conservadores, fundándose también en lo inevitable de las condiciones de la época, con el progreso, con el liberalismo y con la civilización moderna.

¿Qué decía *El Universo*? ¿Que no hay más remedio que transigir con esas cosas? ¿Hemos leído mal ó dice Diego donde dice digo?

Porque lo que enseña el *Syllabus* es lo contrario de aquella proposición, que es la LXXX de las que anatematiza: «El Romano Pontífice puede y debe reconciliarse y transigir con el progreso, el liberalismo y la civilización moderna».

Esto dicen los hijos de las tinieblas que no hay más remedio que transigir con el progreso, el liberalismo y la civilización moderna. Esto dicen todos los liberales de todos los matices, á una con sus cómplices y encubridores.

Pero los hijos de la luz están á lo opuesto por diámetro, á la tesis de esa antitesis, á saber: que el Romano Pontífice, y por consiguiente la Iglesia toda, y por consiguiente los católicos todos, no pueden ni deben reconciliarse ni transigir con el progreso de la revolución es decir, con el liberalismo, esto es, con esta civilización moderna, parto francés de las revoluciones alemana é inglesa.

De modo que quien transige y quien dice que no hay más remedio que transigir con eso se opone á las enseñanzas de la Iglesia y la infiere además el agravio de suponerla mandando hacer lo que no se puede hacer.

Jamás transigió con el error la Iglesia, y cuando para la defensa de la causa católica fué ventajoso para la eterna lucha una alianza transitoria con unos enemigos frente á otros, la primera norma que les da es que no arrien, ni enfunden la bandera católica, que no transijan jamás con el error; que si de ese género de alianzas ha de seguirse alguna transigencia con el error, se renuncie á ellas, porque más valen para la lucha pocos y fortalecidos del espíritu de la verdad católica, que muchedumbres en que el espíritu de esa verdad esté disipado por la transigencia y mescolanza con el error; y que, finalmente, si así triunfamos, loado sea Dios; si no, Dios proveerá, que entre tanto no es leve triunfo el cumplimiento del deber católico.

Así consta en la carta de Pio X á la Acción económica italiana.

Pero ¿quién ha dicho que el Sr. Maura transige con el liberalismo, con el progreso, con la civilización moderna?

Dice el Diccionario: «TRANSIGIR, *Convenir en parte con lo que no se cree justo ó verdadero*».

El que profesa una doctrina y la defiende, no transige con ella.

El que no sólo la profesa y la defiende, sino que aspira por cuantos medios puede á llevarla á la práctica y consolidarla y desarrollarla en toda su extensión, y á boca llena la llama bien, ese no transige, ese estima verdadera y justa su doctrina.

Y el Sr. Maura profesa y defiende todos los artículos doctrinales que componen la esencia del liberalismo: desde la indelicuencia del pensamiento, en el sentido liberal de la palabra, en el sentido de que el derecho á la propaganda, cualquiera que sea su significación es anterior y superior á toda determinación de ley, como expli-

có Ugarte, fiscal del Supremo, hasta la teoría del derecho público, ni católico ni protestante, pasando por el *dogma* del gobierno por las mayorías populares, aunque fueren anarquistas.

Y el Sr. Maura afianza y asegura las *conquistas liberales* por cuantos medios puede: ora reorganizando partidos democráticos que alternen con él en *turno pacífico* y en pacífica marcha hacia el lado allá de la famosa equidistancia; ora imponiendo leyes penales sobre el libre ejercicio del sufragio libre; ora ordenando sus huestes y todas sus fuerzas á lo que él mismo declara ser la aspiración suprema del partido liberal-conservador, es decir, á que el pueblo viva toda la democracia de las leyes votadas por liberales, «todo el espíritu de la revolución definitivamente vaciado en la monarquía restaurada», como *La Epoca* asegura.

Y esta doctrina que en la teoría defiende y en la práctica ejecuta por caminos de orden, que no por esos otros caminos de desorden con que los impacientes y los ambiciosos comprometen los triunfos de la revolución y la ponen en trances de muerte, esa doctrina la llama buena, le parece bien al Sr. Maura. Tan buena le parece como que de él se sabe, que si le piden los republicanos que levante la suspensión de garantías en Barcelona, poco después de los horrores de la semana trágica, responde que la suspensión de las garantías liberales son para él *mal menor*, con el que estima deber transigir mientras no es oportuno el restablecimiento de las libertades liberales que es el bien y que él desea como el que más.

No; el Sr. Maura no transige, defiende, sustenta, lucha en favor de la causa liberal; liberal se proclama y todo el afán de los órganos de su partido se cifra en demostrar á los otros liberales que no hay tal reacción, ni mucho menos; que todos son hermanos en Castelar, como decía D. Antonio ante la estatua del insigne fantasmón republicano, pero que ellos, los liberales-conservadores, añadía *La Epoca*, son los depositarios «del auténtico contenido de la revolución de Septiembre», tan liberales y más liberales que los que más...

Esto y lo otro, y lo esotro y tanto y tanto como es fuerza omitir porque sería el cuento de nunca acabar... créanos *El Universo*, no es esto en castellano TRANSIGIR.

Respecto á la fortaleza del Sr. Maura allí donde cumple, mejor será dejarlo estar. No se refiere al proyecto de ley del terrorismo, ni á la tolerancia antilegal con que dejó preparar la semana sangrienta, ni á nada contrario á los principios liberales.

Se refiere quizás al hecho de haber dejado cumplir el fallo del tribunal militar en el fusilamiento del cabecilla de los incendiarios y ladrones de la semana sangrienta. Esto no es fortaleza; se llama simplemente tolerancia ó libertad á la justicia.

Se refiere tal vez á la implacable hostilidad en que tan flaco é impotente navegaba el partido conservador, que si no apela á la zancadilla en nombre del turno pacífico, adiós fortaleza en las elecciones á diputados.

El partido liberal-conservador sólo sabe hacerse fuerte para decir jamás, jamás, jamás, á las proposiciones de restauración católica y tradicional, ó á los amagos de los republicanos en cuanto son enemigos de la monarquía liberal.

Tal vez entonces les vaya á los alcances: pero mientras no pidan más que Escuelas Modernas, libertad para blasfemar, etc., etc., tan ancha es Castilla bajo el poder de los demócratas como de los liberales-conservadores, que en esto de defender los derechos de la libertad liberal, de veras son fuertes, de veras intransigentes, de veras opuestos á la bandera de las huestes antiliberales.

EL C. DE LAS C. P.

(De *El Siglo Futuro*).

HUESCA

Imprenta de Faustino Gambón

## HOTEL ♦ ORIENTE ♦ RESTAURANT

Establecimiento montado á la moderna

Amplias y confortables habitaciones

LUZ ELÉCTRICA ♦ TIMBRES ♦ COCHES Á LA LLEGADA DE LOS TRENES

Isidoro Martínez Ortiz

Servicio á la carta á precios moderados Casa especial para banquetes y lunches

ESPACIOSOS COMEDORES Y GABINETES PARTICULARES dentro y fuera del Establecimiento

CUBIERTOS DESDE dos pesetas :: :: ABONOS MENSUALES :: ::

Coso, 13 (Frente al Arco de San Roque) Coso, 13.—ZARAGOZA

Este popular establecimiento es sin duda alguna el que entre todos los de Zaragoza prefieren las personas de gusto delicado. En ningún sitio se come mejor, pues el dueño tiene especial esmero por lo que respecta á este ramo del servicio. Los precios son verdaderamente económicos.

Recomendamos á nuestros lectores con especial interés este establecimiento. No confundirse: Hotel Restaurant Oriente, Coso, 13, frente al Arco de San Roque, Zaragoza.

# Bazar de París

26, ALFONSO I, 26, ZARAGOZA

Bisutería \* Artículos de piel \* Juguetería fina  
 Ultimas creaciones en Abanicos y Horquillas  
 Venta exclusiva de la reina de las cremas «Crème Victoria»

## CONSULTAD PRECIOS

Taller especial de composturas

COMPRA Y VENTA DE ALHAJAS DE OCASION

SE COMPRA ORO Y PLATA

Objetos de oro y plata

DE **Ignacio Balaguer**

COSO 134, ESQUINA A LA CALLE DE ESPARTERO  
 ZARAGOZA

Se compone y reforman sortijas, pendientes, puños de bastón, cubiertos, armaduras de lentes, cajas de reloj, anillos para boquillas, y objetos de iglesia.—Se colocan piedras finas; se hacen iniciales

## NERVIOSOS

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se notan desde el primer cigarro.

Pueden fumarse cuantos se quieren, por ser completamente inofensivos. **Paquete, 50 céntimos.**

Depositario en Aragón **D. Constantino Ríos**, Coso, 43, Zaragoza.

## Farmacia de Ríos Herm. S

Dr. C. RÍOS Sucesor

ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

Nacionales y Extranjeras

AGUAS MINERALES

ESTERILIZACIONES

Preparación de medicamentos comprimidos

Coso, 43 y 45, ZARAGOZA

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO

POR

Los Religiosos Cistercienses

VULGO TRAPENSES

de San Isidro en Venta de Baños

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Paquetes de pastillas: 1.ª marca: Chocolate de la Trapa, 400 gramos, 14, 16 y 24; 1.ª, 1.50, 1.75, 2 y 2.50 pesetas.—2.ª marca: Chocolate de Familia, 460 gramos, 14 y 16; 1.50, 1.75, 2 y 2.50.—3.ª marca: Chocolate Económico, 350 gramos, 16; 1 y 1.50

## Obras de D. Ramón Nocedal

TOMO PRIMERO

Discursos: «El Pontificado y su poder Temporal».—«La Iglesia y la Masonería».—«Cortes de 1891 a 1892».

TOMO SEGUNDO

Discursos: «Manifestación de la Prensa tradicionalista».—«Los fueros de Navarra».—«Cortes de 1891 a 1892» (continuación).

TOMO TERCERO

Artículos: «El mal menor».

TOMO CUARTO

Comedias: «El juez de su causa».—«La Carmañola».—«Marta».

TOMO QUINTO

Discursos: «Política general».—«Cortes de 1891 a 1892» (conclusión).—«La cuestión de Cuba».—Madrid. Imprenta de Fontanet. Los pedidos dirijante a D. Manuel Palenzuela, Alcalá, 10, 2.º.

PRECIOS

Papel superior.—Ejemplares encuadernados.—Madrid, 4 peseta para el público y 3.50 para los suscriptores de *El Siglo Futuro*.

Provincias, 4.50 y 4 respectivamente.

Ejemplares en rústica.—Madrid, 3 ptas. para el público y 2.50 para los suscriptores.

Provincias, 3.50 y 3 respectivamente.

Papel corriente.—Ejemplares encuadernados.—Madrid, 3 pesetas para el público y 2.50 para los suscriptores.

Provincias, 3.50 y 3, respectivamente.

Ejemplares en rústica.—Madrid, 2 pesetas para el público y 1.50 para los suscriptores.

Provincias, 2.50 y 2 respectivamente.

En estos precios va incluido el gasto de certificado para provincias.

No se servirá pedido alguno que no venga acompañado del importe arriba consignado.

En prensa el tomo VI.

## Esquema ó bosquejo del programa integrista

Opúsculo de 23 páginas, editado por D. Florentino Elosu; de Durango (Vizcaya). En este opúsculo se condensan los principios fundamentales del programa integrista y éste encarece por sí solo la importancia de la publicación, hecha por disposición de nuestro querido jefe don Juan de Olazábal, para facilitar la propaganda.

El precio de este folleto es de veinte céntimos ejemplar. Para propaganda se dará a quince pesetas el ciento. Los envíos son franco de porte. Únicamente se abonará un real de certificado cuando se pida que la remesa vaya certificada. Dirijanse los pedidos a la imprenta y librería de Elosu, Durango (Vizcaya).

## TEATRO Y MORALIDAD

— POR —

JOSE M.ª G. DE ECHAVARRI Y VIVANCO

Director de «El Porvenir»,—Valladolid

PRECIO UNA PESETA

## EL BATALLADOR

PERIODICO DECENAL

Se publica los días 6, 16 y 26 de cada mes

REDACCION

SAN JORGE, NUM. 30, ENTRESUELO  
 ZARAGOZA

ADMINISTRACION

CALLE DE AINSA, NUM. 7, PRINCIPAL  
 HUESCA

SUSCRIPCIÓN . . .	{	Trimestre . . . . .	Pesetas 0'75	PAGO ADELANTADO
		Semestre . . . . .	» 1'50	
		Año . . . . .	» 3'00	

## Fábrica de Chocolates superiores

ELABORADOS A BRAZO

— DE —

## MANUEL BORAÑO

Armas, 3.-ZARAGOZA

Esta antigua y acreditada casa elabora chocolates de inmejorable calidad desde 0'80 ptas. libra a 2'50 ptas.

Probad los chocolates de esta casa y os convenceréis de que son los mejores que se fabrican a igualdad de precio.